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我们熟悉的株洲城
是如何一步步演变的？

株洲晚报融媒体记者/伍靖雯

一直以为，是徐家桥一带的商业催生了株洲的发展，但最近和几位“老株洲”交流才晓得，株洲城镇化的历史
脉络，要从现在的石子湖公园溯源。

沧海桑田。今天的株洲城区，是如何一步步形成的？这期间又经历了哪些有意思的变化？我们一起来探索。

株洲建城起源于军事防御 江西人来株，带动本地商业兴起

隋唐时期，由于国家政治经济文化中
心北移，加之地广人稀，建宁县被撤，先后
被并入湘潭县、攸县。

株洲的再次崛起，得益于宋朝的工商
业发展，此时的株洲中心城区在株田铺附
近。株洲市地名研究首席专家彭雪开考
据相关史料并实地走访后认为，当时的株
洲以株田铺聚集为市，至南宋初期已成一
方名镇。此外，南宋嘉定元年(1208)官方
绘制的地图册上，已明确标注“槠洲市”，
同样说明当时株洲已成为湘江边上一较
大都市，通名全国了。

这得益于南宋时期政治中心的南移，
朝廷拓宽了湘赣驿道，使之成为一条“国
道”，株洲也成为连接江南、两广、西南等
地区的水陆交通枢纽。

此时，株洲第一个本土地名——槠
洲，登场了。这个地名最早见于文字的，
是南宋乾道二年(1166），朱熹与岳麓书院
主持张栻进行了著名的“朱张会讲”后，朱
熹在《南岳游山后记略》中留下“丙戍至槠
洲”的记载。

相关资料记载，南宋建炎元年(1127)，
由于境内酿酒业兴旺，株田铺一带酒肆林
立，商贾穿梭于市。《株洲市志》记载，当时
朝廷让雍端行任槠州酒场官，每年征酒税
20万缗钱。

彭雪开研究认为，槠洲谐音简写为株
洲或与此有关，当时槠洲酒税业务繁忙，
交往日多，经管人员少，忙不过来，为图书
写方便，便以谐音简写成株洲，并在解放
后沿用。

从“槠洲”到“株洲”或因酒税业务太忙

公元215年，孙权设建宁县，这被视为
株洲建城的起源。

关于这座古城的故址所在地，清代本
土诗人易慎谷（1787—1823）所写的《建宁
故址》一诗，提供了线索。他对当时的株
洲建宁故址、分袂亭等都写诗赞美，其中

《建宁故址》中有言“荒坂何年名旱草”，其
中的“旱草”指的是旱草坪。《株洲市志》等
资料记载，旱草坪位于现在的石子湖公园
一带。

《湘潭县志》记载，早在清代同治年间
（1861—1875年），旱草坪附近的一郭姓居
民房子附近山体崩裂，还发现了古城基和
六朝时期的砖瓦。

7 月9日，正午时分骄阳似火，但走近
石子湖公园便清凉下来。没有风，但浓郁
的树荫与波光粼粼的湖面，自然便让人生

起宜居的念头。
不过，最初在这里生活的古人，并不

一定这么想。相关资料记载，这里曾经常
年发大水，导致种田不得谷，才被农民称
为旱（谐音“荒”）草坪。

民间传说则往往与皇家有关。在当
地住了数十年的居民回忆，旱草坪原本叫

“换草坪”，相传曾经有帝王微服私访经过
这里，脚上穿的鞋子破了，就地换了双草
鞋，大臣便因名之“换草坪”。

但从建城角度来说，这里的军事意义
最为关键。光绪年间的《湘潭县志》称，设
建宁是为了“防蜀湘南之渡”，设建宁县，
本就是作为吴国对蜀的防御堡垒而建。

有意思的是，公元257年，建宁县城一
度搬迁至渌口区淦田镇，形成新的城池，
到了266年又搬迁回旧地。

再向上追溯，最早的株洲人出现在什么
时候？这要从我市考古工作者发现的古文
化遗址来追寻。

相关资料记载，位于渌口区的磨山遗
址，是一处典型的新石器时代的聚落遗
址。文化遗址堆积厚1-2米，为大溪、龙山
两种文化堆积，商周时期遗存主要散见于
地表。专家研究测算，底层为 6500-6000
年前属于新石器时代早期的大溪文化遗
址，叠压在其上的为4000多年前属于新石
器时代晚期的龙山文化遗址。这里发掘的
墙基、陶片等，证明人们已经告别穴居，开
始营造家园。

此外，白关镇出土的商代银子园村落遗
址等，也证明株洲在商代就有散居的古人
类村落。

元末明初，由于战争、饥荒等影响，湖
南人口稀少，土地荒芜，大批江西人来到株
洲，株洲中心城区也开始从株田铺一带向
建宁港、徐家桥一线转移，商业在株洲兴
起。

明代的株洲什么样？根据市民杨丙光
先生家传的8本族谱里收录的相关地图，当
时的株洲虽然只是个小镇，但却格外繁华，
有街道、店铺、码头、寺庙、桥梁等，城隍庙、
资福寺、万寿宫等我们熟悉的地标也皆有
标注。

杨老先生家的族谱也记载，他们家族
世代居住江西，此后迁往株洲，一度定居于
现在的解放街一带，并在那里建有住宅、店
铺，我们熟悉的株洲逐渐成型。

商代，株洲境内已有散居古人
类村落
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芦淞区贺家土小学宿
舍区 6 楼，新加装了电梯，
115平方米，三室两厅两卫
一厨，精装。

陈女士：18007336818

房屋优价出售

事件回放：渌口区一名 2 岁幼
童不慎落入开水桶导致重度烫伤，
高昂的医药费一度让全家陷入绝
境。事情经本报报道后引发关注，
芦淞区爱心企业家衣哥亲自送去30
万元救命钱。（详见本报7月1日、7
月4日A07相关报道）

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
杨凌凌）经过医生的尽心救治以及
全社会爱心人士的关注，受伤的小
杰已从 ICU 病房转出。连日来，又
有多位爱心人士来到小杰的病床前
探望孩子，并送来善款替全家人分
忧、鼓劲。

连日来，小杰一家的遭遇得到
了多位爱心人士的关注。大家有钱
出钱，有力出力，用实际行动为小杰
加油。

7月9日，从长沙过来的爱心人
士“肌肉哥”带着一万余元的善款来

到株洲市中心医院探望小杰。“肌肉
哥”与妻子向小杰的父母表达关爱，
并鼓励他们要树立信心，坚强面对
往后的生活。同样，爱心人士“长沙
雷哥”“九红哥”也来到医院探望小
杰，并且送来了自己的捐款。

记者发现，这些爱心人士都是
抖音达人主播，并且不在株洲工作、
生活，是“爱心”让他们汇聚到一起。

“感谢好心人的帮助，还有很多
好心人打电话给我想来看看孩子，
除了说谢谢，我们能做的只有坚强
了。”小杰的父亲说，这几天，他们还
在手机上收到了几位好心人转来的
善款，面对这一笔笔善款和一次次
鼓励，小杰父亲眼中充满了感恩。

“虽然治疗费用很大，但我们不
会放弃，否则对不起这么多好心人
的帮助。”小杰的父母希望通过本
报，向帮助过他们的所有好心人说
一声：“谢谢！”

“2岁幼童重度烫伤”后续

小杰已转出ICU病房
多位爱心人士来医院探望并捐款

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
何春林）两岁幼童小杰被烫伤事件
被晚报报道后，“衣哥”“肌肉哥”“长
沙雷哥”“九红哥”等网络主播慷慨
解囊捐款，到医院看望伤者家属，并
通过媒体或自媒体进行了宣传，引
发广大网友关注。

总结起来，不外乎两种声音。
一是点赞。昨天，一则“长沙雷

哥”来株洲看望小杰并捐赠 10050
元的短视频在其自媒体发布后，截
至昨天晚上8时，已经获得8500个
小红心。

有网友留言：捐多捐少都是爱
心，爱心无价；不管怎么样，能真金
白银的帮助，就是正能量；有行动就
胜过一切，必须点赞……

小杰的家人也留言：感恩你们
的爱心捐赠，我代表全家表示衷心
感谢，好人一生平安。

二是质疑。有网友留言：团队
那么多人，车费、油费都不少了，为
了去现场拍视频；“蹭惯犯”“雷蹭
蹭”；你视频非要体现红包多少钱干
什么；别人第一时间捐 30 万元，你
跟30万元比实在是太少了；看望就
可以了，不要发抖音；再蹭热度看望
受伤孩子，一律拉黑……

昨天下午，记者通过抖音平台
关注了“长沙雷哥”，对方暂未回
复。其通过自媒体发布的短视频中
说道：我来了，你们说我蹭；不来，又
说我装糊涂；拿少了，又说我没格局
……

本报讯（株洲晚报融媒体
记者/沈全华 通讯员/许琳）7月
5 日中午，通过两天的持续努
力，天元交警大队破获一起无
证驾驶交通肇事逃逸案。

7月3日中午1时30分，天
元交警大队事故值班民警浣毅
接到罗先生报警称，当天上午
11时40分，他父亲罗大爷沿长
江南路由西往东横过马路时被
一辆摩托车撞倒，摩托车驾驶
员表示先去送货再来处理事
故，结果等了1个多小时也不见
其返回。罗大爷自行返家后，
家人发现他的手有些不对劲，
问其情况才知道发生了交通事
故。下午，罗先生赶到天元交
警大队报案时称，经医院诊断，
他父亲左手手腕粉碎性骨折。

浣毅了解情况后，立即根
据报案线索查找事发时监控，

并根据肇事摩托车当时拖着一
个小车保险杠的特征，猜测司
机是给修车厂送货的，于是追
踪摩托车的行驶轨迹，发现该
摩托车从株洲大道体育中心一
家汽修厂开出，最终锁定了肇
事者付某。

7月5日中午1时30分，肇
事者付某被传唤到案。据付某
供述，当天他驾车撞倒正在过
马路的罗大爷。他将老人扶到
路边，因为急着送货，看老人没
什么大碍，就称送完货后再回
来处理事故，等他再次回到事
发点时，老人已不知去向。

经查，付某并未取得摩托
车驾驶证，属于无证驾驶，摩托
车也是在二手市场购买，没有
保险。因此，付某将受到相应
的法律惩处，案件正在进一步
处理当中。

本报讯（株洲晚报融媒体
记者/沈全华 通讯员/何小平）
连日来，渌口公安分局破获多
起涉及电信网络诈骗的帮助信
息网络犯罪活动案件，对6名嫌
疑人采取刑事强制措施。

7 月 5 日，南洲派出所通过
研判线索，在分局侦查实战中
心和法制室的指导帮助下，办
理一起帮信犯罪案件，嫌疑人
易某投案自首。当天，渌口派
出所抓获涉嫌帮信犯罪的嫌疑
人蒋某。

经查，2020 年 10 月，易某
在利益的诱使下，将自己的3张
银行卡提供给犯罪分子帮助转
移网络赌博资金。蒋某用租来
的银行卡“洗钱”，共计转入资
金额约 44 万元，涉案金额 1.5
万余元。

一天后，南洲派出所联
合水上派出所在分局反诈中
心和法制室的指导和帮助
下，联合办理一起帮信犯罪
案件，嫌疑人郭某投案自首。

经查，今年2月，郭某涉
嫌出租自己的银行卡用于电
信诈骗，帮助犯罪分子转移
资金，涉案金额30万余元。

7 月 7 日，河西派出所在分
局反诈中心和法制室的指导
下，办理一起帮信犯罪案件。
此前，嫌疑人张某已投案自首。

经查，今年 4 月至 5 月，嫌
疑人张某出租自己的 3 张银行
卡给他人，帮助犯罪团伙转移
违法犯罪资金，共计转移非法
资金 100 万余元，涉案金额 14
万余元。

此前，刑侦大队抓获嫌疑
人周某和王某。经查，今年 5
月，周某将王某带至衡阳市某
酒店，通过某 App 软件将王某
的银行卡账户出租给他人进行

“跑分”洗钱。
目前，易某、郭某、张某、蒋

某、王某和周某等6人均被采取
刑事强制措施，案件正在进一
步侦办中。

“网红”献爱心 网友好操心

随着网络普及以及各种自
媒体泛滥，做公益往往会被解
读出各种版本。现实中，很多
爱心人士纯粹是力所能及，赠
人玫瑰；也有少数存在“作秀”

“蹭热点”之嫌。
蹭流量也罢，被“绑架”也

好，我们首先要为这些“及时
雨”点赞。正是有了这些爱心
支持，小杰家人看到了希望，小
杰的病情也正在好转。

笔者还想说的是，在合法
合规合情理的前提下，蹭热点、
抢流量、赚打赏本无可厚非。
站在善意的角度思考，每一家
企业和个人的每一份捐赠都有
自己的价值。出于真心实意在
热点事件中作出贡献，被网民关
注、转发并收获流量，都水到渠
成。这样的捐赠也有利于扩大
影响，扶贫帮弱，解决问题，理应
支持和鼓励。相反，如果仅仅为

了借助捐赠出名，借机博取眼球
吸引粉丝，赚得“流量经济”，那
显然违背了捐赠初心，走向了事
情反面，令人反感。

正如广大网友所言，任何
人蹭热点不能丢失良知道德，
要有底线，眼里不能只有流量，
还要有社会责任，不能只看中
流量红利，而摒弃了社会公序
良知与人文情怀。

除了捐赠者要加强自律，
恪守原则底线和道德操守外，
接受捐赠者和发布捐赠信息的
媒体平台等相关部门也要加强
监管。既要尊重每一家企业、
每个人的合法捐赠权利，积极
鼓励真情实意的捐赠行为，提
高捐赠物资信息披露的透明度
和规范度，也应对某些捐赠行
为加以鉴别和约束，不可为热
点新闻做过度营销，让捐赠行
为回归公益本义。

莫让“蹭流量”变成做公益的“负担”
何春林

出租银行卡 6人被抓

无证驾车撞伤老人
男子找个借口跑了
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